

# PASSER À L'OFFENSIVE



© DR

**L**a campagne des élections européennes est lancée. Mais qui est prêt à défendre l'Union ? Les plus convaincus sont sur la défensive face à des populistes qui ne rechignent devant aucune démagogie, voire contre-vérité. Pourtant l'Europe a besoin d'offensive et il n'est rien de pire que la confusion.

Les municipales sont venues le confirmer, qui ont sanctionné une gestion gouvernementale pour le moins confuse, et salué le parti d'extrême droite et une Marine Le Pen sûre d'elle-même, qui a surfé sur la xénophobie de l'électorat, sa peur de la mondialisation,

son incompréhension de l'Europe et de l'euro.

La dirigeante du Front national s'est présentée comme la « défenseuse des travailleurs » et ses leitmotivs ont fidélisé un électorat populaire humilié par le chômage et la désertification de leur bassin de vie. Il faut passer à l'offensive ! Implanté durablement dans les localités, le FN va aux élections européennes avec l'intention de « gagner » : on le donne à 24 % ! Ce glissement de la société française sur la pente dangereuse de l'intolérance et du rejet de l'autre, du refus de solidarité entre les Européens, battrait en brèche les valeurs progressistes dont notre pays et l'Europe restent porteurs.

Surtout, ne pas se mettre dans la pente avec l'espoir de récupérer quelques voix ! La velléité d'« entrer en résistance » à l'Europe, que certains expriment au sein du parti socialiste, est diabolique. Car où sera alors la résistance à ce courant d'extrême droite qui touche d'ailleurs tous les pays d'Europe ? La droite aujourd'hui divisée n'est pas sur une ligne combattive pour l'Europe, le Front de gauche lui est radicalement hostile, le Centre et les Verts se cherchent. Si demain, le Parlement européen compte 200 députés populistes, il faudra pourtant bien faire face. Gauche et droite devront alors se faire violence et travailler ensemble, unir leurs forces pour engager enfin les réformes nécessaires en France et aller plus loin dans l'intégration européenne. On ne sera pas de trop pour remobiliser une société en perte de confiance dans ses élites politiques qui jouent à la guerre d'influence quand le pays va à vau-l'eau et menace l'Europe...

Le nouveau Premier ministre, plus volontaire, ne pourra pas laisser filer les comptes et il devra réussir la réforme de l'État. Face au défi majeur du chômage, il devra travailler avec les entreprises et les banques pour qu'elles trouvent les voies de l'investissement et de son financement, conduire le pacte de responsabilité, destiné à améliorer la compétitivité. Fédérer nos forces est un défi de taille si nous voulons redéfinir le contrat social national, d'autant plus qu'il faudra l'articuler à la formation d'un contrat communautaire en solidarité autour de politiques communes, appelant de gros efforts collectifs et interactifs. La société civile devra être sollicitée et incitée à s'organiser, un autre défi dans un pays qui ne connaît que la représentation. C'est dans cet esprit que 180 acteurs de la société civile, personnalités d'horizons divers et de sensibilités différentes, de plusieurs pays d'Europe, conscients des risques, ont conçu un projet de contrat de reconstruction à l'initiative de Confrontations Europe : c'est un mandat clair qu'ils proposent aux futurs élus du Parlement européen, aux parlementaires nationaux, au futur président et aux membres de la Commission européenne, ainsi qu'aux chefs d'État et de gouvernement. Débattons-en pour que les peurs et la xénophobie battent en retraite et que gagnent la conscience et la démocratie. 

**Claude Fischer**

Présidente de Confrontations Europe

\* « Appel aux Européens de bonne volonté pour un contrat de reconstruction » : on trouvera le texte sur le site [www.confrontations.com](http://www.confrontations.com) et la liste des signataires en page 42 de ce numéro de *La Revue*.

## LIBRE PROPOS

p. 4 Campagne mode d'emploi, par Philippe Herzog

## CONJONCTURE ET POLITIQUES EUROPÉENNES

p. 6 Élections européennes - La parole aux candidats, avec José Bové, Alain Lamassoure, Catherine Trautmann et Marielle de Sarnez

p. 10 « Ensemble, donnons-nous les moyens d'être libres », par Michel Barnier

p. 11 Mandature 2009-2014 - Les réalisations du Parlement européen, par Alejo Vidal-Quadras

## EMPLOI, ENTREPRISE, INDUSERVICES

p. 12 L'Europe face aux défis de l'emploi dans les territoires, par Marcel Grignard et Anne Macey

p. 14 « Europatriés », un projet-pilote contre le chômage des jeunes, par Peter Hartz

p. 16 Énergie - La stratégie 2030 achoppe sur le modèle de marché, par André Ferron et Claude Fischer

## FINANCEMENT DE L'ÉCONOMIE

p. 18 Des Assises européennes du long terme, par Philippe Herzog

p. 20 Les PME de la construction veulent participer à la relance de l'UE, par Riccardo Viaggi

p. 22 Financement post-crise - Vers une dynamique de mutualisation, par Marie-France Baud

p. 23 Faciliter l'accès des ETI au marché financier - La voie du placement privé, par Nicolas de Lorgeril

## L'EUROPE EN DEVENIRS

p. 24 Vers une Union politique - Le débat se poursuit, entre Franco Bassanini, Claude Fischer, Sylvie Goulard, Ulrike Guérot, Philippe Maystadt et Daniela Schwarzer

p. 28-29 Crise en Ukraine :  
• Quel rôle de l'UE ? par Ursula Serafin  
• La possibilité d'un dialogue, par Marie-France Baud

## L'EUROPE ET LE MONDE

p. 30 L'Europe saura-t-elle habiter le monde ? par Dominique Moïsi

p. 32 Migrants : un marché du travail européen inexistant, par Hélène Syed

p. 33 Quel ordre monétaire mondial pour le XXI<sup>e</sup> siècle ? par Jacques Mistrail

p. 34 Partenariat UE-Afrique - La société civile « eurafricaine » prend l'initiative, par Christine Holzbauer

## SOCIÉTÉ ET CIVILISATION

p. 36 *Notre Europe - Décomposition ou métamorphose*, un livre d'Edgar Morin et de Mauro Ceruti, par Catherine Véglio

p. 38 « Mon EurAfrique, ce serait... », par Fatou Diome et Bessest Kiflé Sélassié

p. 40 Le Prix Sauvage de la 9<sup>e</sup> édition du Festival *L'Europe autour de l'Europe*, par Alain Martin

## VIE DE L'ASSOCIATION

p. 42 Les 180 signataires de notre « Appel aux Européens de bonne volonté pour un contrat de reconstruction »

p. 42 Carole Ulmer, candidate aux Européennes